

La classe ouvrière tout entière, un remerciement ému.

Le cortège se reforme ensuite et se rend à la Mairie.

Une réception à la Mairie

Après la diabolisation qui s'effectue normalement, la Municipalité de Roubaix reçut les membres dirigeants des organisations syndicales dans la salle Pierre-de-Roubaix, où un vin d'honneur leur fut servi.

Discours de M. Henri Lefebvre

M. Henri Lefebvre, secrétaire de la Chambre syndicale ouvrière, fit à la Municipalité l'exposé des revendications des travailleurs affiliés aux syndicats cégétistes de Roubaix en la priant de les transmettre aux pouvoirs supérieurs.

Il demande notamment une application stricte de la loi de 8 heures; signale l'absence presque complète des lois, et l'inéfficacité de celles qui existent, en ce qui concerne la sécurité et l'hygiène des travailleurs; demande le vote rapide de la loi sur les assurances sociales et s'élève contre la crise de logement dont souffre Roubaix actuellement.

Déclarations de M. Lebas

Prenant la parole, M. Lebas donne l'assurance qu'il transmettra en haut lieu les revendications des syndicats cégétistes.

La loi sur les huit heures, dit-il, est sabotée par la tolérance de nombreuses exceptions à la règle qui font que notre pays est celle où la journée de huit heures est la moins appliquée.

Pour assurer la sécurité de la vie et de la santé des travailleurs, M. Lebas reconnaît que la nombre de inspecteurs du travail est insuffisant et qu'il est logique d'établir des délégués ouvriers comme cela existe déjà chez les miniers.

Une autre loi doit être également votée, c'est celle des assurances sociales à laquelle seuls les « bourgeois » de la Chambre sont systématiquement opposés. Les Alsaciens-Lorrains en ont eu le bénéfice, dit-il, et il est impossible que nous n'obtenions pas satisfaction à ce sujet.

Souhaitons que la situation financière du pays permette de résoudre rapidement ce problème.

Un vin d'honneur fut ensuite servi dans le cabinet du maire, aux administrateurs des Hospices de Roubaix.

Au monument Jules Guesde

Après que les délégués des syndicats cégétistes eurent présenté leurs revendications à la Mairie, le cortège se reforme pour se rendre au monument Jules Guesde, où une gerbe de fleurs fut déposée.

La diabolisation définitive eut lieu ensuite.

La manifestation communiste

A l'occasion du 1^{er} mai, un cortège d'environ cent-cinquante membres des syndicats unitaires de Roubaix, formé à la Bourse du Travail de la rue Pierre-Motte, a défilé, musique en tête dans notre ville et est allé déposer une gerbe au cimetière sur le monument des victimes du travail.

Le banquet

en l'honneur des vieux travailleurs

Un banquet offert par les Administrations municipale et hospitalière, en l'honneur des vieux travailleurs, pensionnaires des Hospices de Roubaix et en commémoration de la convention d'assistance franco-belge, fut servi ensuite dans la grande salle des fêtes de la rue de l'Hôpital.

A la table d'honneur avaient pris place autour de M. Lebas, qui présidait: MM. Hudelle, préfet du Nord; Despatres, V. P. du Bureau de Bienfaissance; Sory, adjoint au maire, vice-président de la Commission des Hospices; Lerouge, vice-président; Falzon, consul de Belgique; Minetgues, directeur du Casino de Roubaix; Fernand Lambin, Georges Léonard, Gaston Dubuc, Maurice Dubrule, etc.

Au dessert, M. Lebas prend la parole, en remerciant chacun de ses invités et en félicitant les généreux souscripteurs qui ont permis d'organiser ce banquet.

Il sera son verre à la solidarité nationale et à la paix sociale qu'il est heureux de voir devenir de plus en plus étroite entre la France et la Belgique.

M. Falzon, consul de Belgique, dit combien il est heureux d'assister à cette fête et remercie au nom du Gouvernement belge les administrateurs des Hospices de leur beau geste.

Puis, au nom de S. M. le Roi des Belges, il remet les insignes de la croix d'officier de l'Ordre de Léopold à M. Lebas, maire de Roubaix, et celles de chevalier de cet Ordre à MM. Sory et Despatres.

M. Dehoucq, félicite bien sincèrement les nouveaux décorés.

M. Hudelle, dit en terminant, combien il éprouve de plaisir à se trouver au milieu de tous ces vieux travailleurs que l'âge a contraints au repos et félicite chaleureusement l'Administration des Hospices de sa belle initiative.

Des jeunes filles viennent ensuite offrir de superbes gerbes de fleurs aux nouveaux décorés.

Pendant ce banquet, la Symphonie Désenne et l'orchestre Lechaire se firent beaucoup applaudir.

Les réjouissances

Les réjouissances ne furent pas défaut pendant cette journée.

À midi, un concert-apéritif, donné sur la place de la Grand'Place par la musique municipale « La Grande-Harmonie », habilement dirigée par M. Francis Bousquet, obtint un réel et méritoire succès.

À 14 heures, place Carnot, eut lieu une grande fête sportive avec le concours du Sport Ouvrier Roubaïen et de la Fanfare « La Paix », pendant que le long du canal

se déroulait un concours de pêche organisé par les « Amis Réunis » et doté de nombreux prix.

Une grande fête cycliste, organisée par la section cycliste de l'Amicale Turgot avec le concours de la Fanfare du « Nord-Touriste » a obtenu un vif succès.

À 17 heures, une fête de gymnastique organisée par la société municipale « La Roubaïenne », avait attiré place Edouard-Roussel, une affluence considérable.

Pendant toute sa durée, de nombreux exercices furent exécutés par la « Fanfare de l'Amicale » qui fut très applaudie par l'assistance.

Enfin, à 19 h. 30, un grand rendez-vous sur la Grand'Place pour entendre le concert de la « Concordia-Harmonie » qui fut très apprécié du public.

Dans les communes des cantons de Roubaix

A WATTRELOS

Par un temps idéal, qui avait attiré assez bien de monde, la manifestation du 1^{er} mai s'est déroulée paisiblement. La matinée a été consacrée au cortège traditionnel comprenant les sociétés subventionnées de la ville et les membres du Parti Socialiste de Wattrelos.

L'après-midi et le soir, des concerts furent donnés dans les quartiers et les jeux organisés au profit des vieilles de l'Hospice obtinrent un grand succès.

A CROIX

Le 1^{er} mai s'est déroulé dans le plus grand calme. Le cortège comprenant diverses sociétés subventionnées et la municipalité, a eu lieu l'après-midi.

Le concert organisé par la Municipalité obtint un grand succès.

A WASQUEHAL

Aucune manifestation socialiste n'était prévue pour le 1^{er} mai, qui s'est déroulée dans le calme le plus absolu.

Dans le canton de Lannoy

A LYNS

La journée du 1^{er} mai s'est passée dans le calme. Le matin, des jeux divers ont eu lieu dans les différents quartiers de la localité. L'exposition des chiens de défense avait attiré beaucoup d'amateurs, au siège, rue Jeanne-d'Arc.

À 11 h., la section du Parti Socialiste a été créée.

A Lannoy, un cortège composé des sociétés locales, s'est formé à la Justice, et après avoir passé en vue sur la Municipalité, il a parcouru les rues Jules-Guesde, de Leers, jusqu'en Fresnoy, où a eu lieu la diabolisation.

La société de gymnastique L'Avant-Garde a donné une fête sportive à 18 h., à la Place.

Dans la soirée un grand concert fut donné par la Fanfare Amicale laïque et la Fanfare Municipale; il fut suivi d'un bal public.

A HEM

Dans la paisible commune d'Ham, la journée du 1^{er} mai fut tranquille. Il y eut des jeux divers dans la matinée. Dans l'après-midi, les sociétés locales se réunirent en cortège au Triè, et parcoururent plusieurs rues du village. Une exposition de gymnastique fut donnée sur la place.

La Gauloise et La Feminine. La Musique Municipale exécuta un brillant concert sur le kiosque, et la soirée se termina par un feu d'artifice.

A TOURCOING

De plus en plus, cette manifestation, aux origines révolutionnaires, tend à devenir une véritable fête du travail, et, le temps aidant, on célébrera ce jour avec la même sagesse que l'on fêtera le 14 juillet, fête nationale.

La température estivale, le soleil amenant autant de facteurs qui incitent nos concitoyens à se rendre à la campagne et à profiter du beau temps pour aller respirer le grand air.

Dans leur ensemble, les diverses réunions furent assez monotones, et l'absence des tramways aidant, la journée fut calme et un peu triste.

Toutefois, dans l'après-midi, il y eut de l'animation au centre de la ville et les promeneurs profitèrent des quelques festivités organisées pour se distraire un peu.

Les manifestations ouvrières

Les groupements ouvriers C.G.T. et C.G.T.U. avaient choisi, pour la journée, un programme différent, qui fut des plus simples. Les Cégétistes — syndicat d'exploitation — ont donné une bonne partie des exercices gymnastiques, produits par la section de gymnastique la Jeunesse Roncoise et la section féminine.

Les deux jeux ont été organisés, puis vers 10 h., les communistes ont organisé un cortège; il comprenait une bonne centaine de personnes et compris des musiciens, les femmes et les enfants.

Dans la soirée ont eu lieu au Centre un concert donné par la Musique municipale et une série d'exercices gymnastiques, produits par la section de gymnastique la Jeunesse Roncoise et la section féminine.

Sur la Place du Blanc-Four la « Fanfare du Blanc-Four » donna à la même heure un concert.

Dans la commune, toutes les usines chômaient. Peu de drapeaux rouges aux fenêtres.

trouver, dans notre ville laborieuse, un hommage qui ne travaille pas.

Ceux de nos concitoyens qui ont quelques loisirs ou qui, par l'âge, ont dû cesser leur occupation professionnelle, consacrent encore le meilleur de leur temps aux œuvres sociales.

Parlant des récompenses qu'il allait remettre, il dit tout le mérite attaché à chacune d'elles et félicita ceux qui les avaient obtenues.

Il fut ainsi remis 121 médailles d'honneur du travail, 4 médailles d'honneur de la police municipale, 2 médailles de la Prévoyance sociale, 2 diplômes de la médaille d'honneur des Assurances sociales et 12 diplômes de la Mutualité.

M. Dron, sénateur-maire, étant arrivé pendant cette distribution, prononça quelques mots de félicitations et souhaits, aux décorés bon et de santé.

La cérémonie prit fin par un vin d'honneur.

Les festivités de la F.N.C.R.

De son côté, la F.N.C.R. avait organisé un ensemble de festivités qui, étant donné le beau temps, attirèrent pas mal de monde au village.

Les différents jeux et courses furent suivis avec intérêt, des spectateurs, heureux de pouvoir trouver une distraction.

Dans les communes des cantons de Tourcoing

A MOUVAUX

Le 1^{er} mai s'est passée dans le plus grand calme. Le cortège comprendant diverses sociétés subventionnées et la municipalité, a eu lieu l'après-midi.

Le concert organisé par la Municipalité obtint un grand succès.

A LINSELLES

Il n'y eut que des promeneurs samedi; la journée n'est passée dans le plus grand calme.

Le cortège n'était pas prévu.

A MARCO-EN-BAROEUL

La meilleure partie des usines a travaillé. Une réunion fut donnée à la Fraternité à 10 h. 30. M. Béneau, secrétaire de la Bourse du Travail, prit la parole et invita ses auditeurs au plus grand calme.

La sortie s'est effectuée sans incident.

A LINSSES

Le 1^{er} mai absolument calme. Deux usines sur quatre ont chômé; celle de MM. Tiberghein et de M. Descamps, à la Vignette.

Le cortège n'a pas été formé à la réunion.

A BOUSSEQUE

Deux habitants dont le receveur buraliste ont voulu manifester leur opinion en arborant le drapeau rouge. C'est le seul fait saillant de la journée. Toutes les usines tournaient à l'exception de la Bourse de M. Leurent.

A RONCQ

La fête avait été organisée sous les auspices de l'Administration républicaine.

Dans la matinée, les enfants de toutes les écoles de la commune ont été gratifiés d'un excellent gâteau; les vieillards de l'Hospice ont reçu aussi des gâteaux du vin et d'autres friandises et leur ordinaire a été amélioré pour la réception.

Le 1^{er} mai, les deux usines ont été ouvertes.

Le cortège s'est formé à la Justice, et après avoir passé en vue de la Bourse de M. Doyenney et Salengro, prit la route pour rappeler ce qu'avait été l'œuvre de Gustave Deloche.

Au cours de son discours, M. Salengro annonça que la nouvelle Mairie de Lille serait inaugurée au mois d'avril 1927 par M. Doumergue et que les travaux de construction de la gare de passage seraient commencés à la fin de septembre.

A HALLUIN

Fête plutôt morte; l'animation était loin d'être celle des années précédentes. L'entrée de la Mairie était garnie de draperies rouges; au balcon flottait un drapeau rouge; la façade de l'immeuble qui l'abrite habita longtemps l'ancien maire de Lille, immobile devant lequel on avait placé un buste de défunt.

Rue des Fives, le cortège s'arrêta devant l'immeuble qui l'abrite longtemps l'ancien maire de Lille, immobile devant lequel on avait placé un buste de défunt.

Les personnes conviées à cette inauguration se rendirent ensuite au Comité des fêtes de Saint-Sauveur où MM. Doyenney et Salengro prirent la parole pour rappeler ce qu'avait été l'œuvre de Gustave Deloche.

Au cours de son discours, M. Salengro annonça que la nouvelle Mairie de Lille serait inaugurée au mois d'avril 1927 par M. Doumergue et que les travaux de construction de la gare de passage seraient commencés à la fin de septembre.

DANS LE BASSIN MINIER

DU PAS-DE-CALAIS

Le chômage dans les mines du Pas-de-Calais a été réduit aux deux dernières années. Le travail était complet aux usines de la Bourse du Travail de Lille.

Dans la soirée ont été organisés dans les deux usines de la Bourse du Travail, à 18 h., un concert et une réunion de conférence.

Le 1^{er} mai, les deux usines étaient à l'arrêt.

Le cortège s'est formé à la Bourse du Travail, au balcon de laquelle les orateurs ont pris la parole.

DANS LE BORINAGE